



- [Toute l'actualité \[Toute-l-actualite,911\]](#)
- [Agenda \[Agenda\]](#)
- [Les rendez-vous de l'année \[Les-rendez-vous-de-l-annee,783\]](#)
- [Newsletter \[Newsletter\]](#)
- [Les billets Nets du lundi \[Les-billets-Nets-du-lundi,1500\]](#)
- [Quêtes impérées \[Quetes-imperees\]](#)
- [Documents, archives, reportages \[Documents-archives-reportages\]](#)
- [Benoît XVI \[Benoit-XVI\]](#)
- [Livres et vidéos \[Livres-et-vidéos,818\]](#)
- [Le diocèse \[Le-diocese,777\]](#)
- [L'évêque et son équipe \[L-veque-et-son-equipe,789\]](#)
- [Mouvements, services, solidarité \[Mouvements-services-solidarite,752\]](#)
- [Secteurs et paroisses \[Secteurs-et-paroisses,757\]](#)
- [Maisons d'accueil \[Maisons-d-accueil,790\]](#)
- [Finances \[Finances\]](#)
- [Chantiers Interdiocésains \[Chantiers-Interdiocesains\]](#)
- [Jumelages \[Jumelages,787\]](#)
- [Ecole Pastorale St Robert \[Ecole-Pastorale-St-Robert,1249\]](#)
- [Culture et Patrimoine \[Culture-et-Patrimoine,1466\]](#)
- [Baptêmes, mariages, ... sacrements \[Baptemes-mariages-sacrements,791\]](#)
- [Funérailles \[Funerailles,793\]](#)
- [Horaires de messes \[Horaires-de-messes\]](#)
- [Communautés \[Communautes,754\]](#)
- [Groupes de prière \[Groupes-de-priere,795\]](#)
- [Catéchuménat \[Catechumenat,796\]](#)
- [Pastorale liturgique \[Liturgie-chorales\]](#)
- [Vocations \[Vocations\]](#)
- [Coin prière \[Coin-priere\]](#)
- [Catéchèse \[Catechese,739\]](#)
- [Aumônerie de l'Enseignement Public \[Aumonerie-de-l-Enseignement-Public\]](#)
- [17-30 ans \[17-30-ans,798\]](#)
- [Catéchuménat \[Catechumenat,743\]](#)
- [Vocations \[Vocations,740\]](#)
- [Enseignement Catholique \[Enseignement-Catholique\]](#)
- [Mouvements d'Église \[Mouvements-d-Eglise,1812\]](#)
- [Actualité, agenda, événements / \[-Actualite-agenda-evenements-\]](#)
- [Archives, documents, reportages / \[-Archives-documents-reportages-\]](#)
- [Écrits de Mgr Dubost / \[-Ecrits-de-Mgr-Dubost,80-\]](#)



Mgr Dubost en terre sainte

A l'initiative de la Coordination Terre Sainte 2007, des évêques européens, américains et canadiens étaient présents en Terre Sainte, du 12 au 18 janvier. **Mgr Michel Dubost, évêque d'Evry, et Mgr Stanislas Lalanne, secrétaire général, représentaient la Conférence des évêques de France.** Mgr Dubost nous propose de revivre son itinéraire au travers de sept "cartes postales" et de témoignages.

Israël, terre des promesses

► [Communiqué de la Coordination des Conférences Épiscopales \[../IMG/pdf/Terre_sainte07-coordin_aveq.pdf\]](#) en Solidarité avec L'Église en Terre Sainte

Il existe une coordination de conférences épiscopales pour soutenir l'Église catholique en Terre sainte et particulièrement l'Assemblée des ordinaires catholiques. Cette coordination organise chaque année un voyage en Terre sainte et, cette année, avec Stanislas Lalanne, j'y ai représenté notre Conférence.

Il est évidemment hors de possibilité de pouvoir faire une synthèse après quelques jours de voyage, et cela d'autant plus que, pour le

faire, il serait sans doute nécessaire de prendre conscience de ce que la shoah et la colonisation ont mis dans notre esprit, comme dans celui de nos interlocuteurs.

En guise de rapport, permettez-moi d'évoquer quelques cartes postales et de rappeler quelques phrases entendues.

Première carte postale

Samedi 13 janvier, 10h15. Le Nonce apostolique réclame une chaise pour son chauffeur et pour lui. Il s'installe ostensiblement devant les bureaux de la « douane » israélienne. Je n'ai jamais vu de check point aussi vaste, ni à Berlin, ni à Sarajevo, ni ailleurs. Au dessus, un dirigeable a lancé ses grandes antennes, autour – et l'extrémité est à plus de 250 mètres –, casemates, tours de guet, nombreuses chicanes et, sur le côté, le démarrage d'un grand corridor de béton.

Tout est désert. Nous présents, il n'y aura qu'une voiture à passer. Or c'est le seul point de passage vers Gaza.

Cela fait une heure et demie que sont arrêtées nos six voitures, toutes immatriculées Corps Diplomatique. Sourires, amabilités (j'ai même discuté une demi-heure avec le lieutenant : « *Nous faisons tout pour le peuple palestinien. Il a le droit de vivre. Mais il y a un problème avec les dirigeants* ». Là-bas, deux sentinelles, en tenue, veillent et, ici, deux civils, armés jusqu'aux dents.

Les Israéliens, qui, après cinq jours de tractations, avaient donné leur accord pour que les vingt-quatre passagers, dont douze évêques, puissent passer, refusent de laisser passer le chauffeur du Nonce.

Le Nonce décide de rester auprès de son chauffeur. Nos voitures le quittent. Au retour, nous attendrons encore plus longtemps à ce même check point et des chiens patrouilleront.

Deuxième carte postale

Une école à Gaza. Sous le préau, les « officiels » que nous sommes et les personnes qui sont venues en bus nous accueillir à la frontière, dont six cheïks.

Des jeunes (10-14 ans) font une démonstration de danses folkloriques devant 600 élèves. Au fond, des adolescents nous regardent avec un air distancé. Au milieu de l'ensemble, un prêtre, le prêtre de Gaza, le Père Manuel Musallam, le « prêtre du million » car il est connu pour être le prêtre à la fois des 1,4 million de musulmans et des 200 catholiques de rite latin (il existe 3000 orthodoxes à Gaza, mais il n'y en a aucun de visible sur la carte postale !). Le Père Manuel est fort, boîte bas et lève haut la canne. Son école est l'une de ses trois écoles catholiques de Gaza (les seules écoles mixtes de Gaza), qui, avec des sœurs du Rosaire, accueillent 1300 élèves.

Derrière nous, veille un portrait d'Arafat. Normal, c'est lui qui a donné le terrain...

Troisième carte postale

Nous sommes à **table** (environ soixante-dix personnes). Président un évêque américain et un évêque anglais, flanqués du maire et du gouverneur de Gaza. Juste à côté d'eux, se trouve l'ambassadeur d'Egypte dont on a pu penser un moment qu'il présidait à notre accueil ! Derrière lui, sur le mur, une affiche représentant un Père Noël à ski. Ferrat Abbas sourit pas très loin de lui. Un peu plus loin, se trouvent des jouets, puis un alignement de produits que l'on trouve habituellement dans une épicerie (lessive, boissons, etc.).

Autant qu'on puisse en juger, toute la nourriture – bonne – vient d'Israël : vin, yaourts, eau. Quelques discours : « *Nous avons souffert avec les musulmans, jamais par les musulmans* »... Mon cheik voisin semble approuver. « *Nous n'avons rien contre les Israéliens, ils ont droit à la paix, mais nous sommes contre leurs gouvernants* ».

Quatrième carte postale

Mgr Kelly, l'archevêque de Liverpool, enlève ses chaussures. Nous visitons la **grande mosquée Al Omari** au centre de Gaza. C'est une magnifique église du XIIe et du XIIIe siècle, transformée en mosquée. Elle est en réfection. Elle se trouve à l'entrée du souk et à quelques mètres d'une artère commerçante. Pendant la visite, je me tiens là, pour voir... Les boutiques semblent achalandées, les bijoux des joaillers du souk semblent superbes, les épices de la première boutique exhalent des parfums enivrants. En un quart d'heure, je n'ai vu personne acheter quelque chose, si ce n'est une femme qui faisait réparer le talon de sa chaussure. Pour autant, les personnes étaient bien habillées et, ici comme ailleurs, il y a beaucoup de belles maisons dont l'architecture est discrètement moderne et belle. Ici comme ailleurs, une extrême impression de densité humaine (4000 personnes au km² à Gaza).

Cinquième carte postale

Trêve. Trêve armée car nous sommes entourés, comme depuis notre arrivée, d'un important détachement d'hommes armés et dont le civil qui les commande possède une poche revolver qui mérite son nom !

Nous nous penchons sur des ruines du IVe siècle, ruines d'une sorte de laure, où Saint Hilarion (291-371) aurait vécu. Les spécialistes du groupe discutent pour savoir si l'on peut lire sur une mosaïque que c'est ici que se rejoignaient (prenaient leur source) les trois fleuves du paradis. J'ai certainement vu le mot potamos... Pour le paradis, je ne suis pas certain...

Sixième carte postale

Un enfant berger garde ses moutons. Tout est ruine. Les routes ont été défoncées, les maisons détruites, le pont coupé, les arbres arrachés. Ici se trouvait Netzarim, l'une des quatorze colonies israéliennes qui cultivaient le tiers des terres cultivables. Les colons ont tout détruit en partant. Des grands lambeaux de béton en témoignent.

Au loin, un camp de réfugiés. Ils sont 1 million sur les 1,4 million que compte la population de Gaza.

Septième carte postale

